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Compte	rendu	de	l’Assemblée	Générale	de	l’Association	des	Anciens	Boursiers	Francophones	de	la	JSPS	 	

Le	25/10/2023	à	16h30	à	l’Amphithéâtre	de	la	MILC,	Université	de	Lyon	et	en	visioconférence	
	

Présents	:	Marie-Claire	Lett,	Lucile	Joly-Pottuz,	Anne-Lise	Poquet,	Chloé	Paberz,	Tomoko	Yamaguchi	(JSPS),	Ayano	Harada	(JSPS),	

Kazuhiko	Saigo	(JSPS),	Brigitte	Senut,	Hiroyuki	Miyamoto,	Keiko	Miyamoto,	Josselyn	Turpin,	Dominique	Luneau	

En	 visioconférence	:	 Isabelle	Sasaki,	Marie-Aleth	Lacaille-Dubois,	Guillaume	Perry,	Mohamed	Kefi,	William	Sacks,	Victor	Pellet,	

Jean	Pierre	Briot,	Denis	Frath,	Marie	Paschaki,	Olivier	Noguera,	Zelijka	Bosnjak,	Timothée	Levi,	Anne	Duconseille.	

Excusés:	Bernard	Chenevier,	Delphine	Talbot	

	

Ordre	du	jour	:	

1)	Approbation	PV	de	l’AG	de	l’année	2022	

Pour	rappel	composition	du	bureau	:	 	

Présidente	:	Anne	Lise	Poquet	

Vice-présidente	:	Lucile	Joly-Pottuz	

Secrétaire	:	Timothée	Levi	

Trésorier	:	Guillaume	Perry	

Trésorière	adjointe	:	Isabelle	Sasaki	

	

2)	Bilan	des	activités	en	2023	:	 	

Le	nombre	de	membres	de	l’association	s’élève	à	638	membres,	comme	indiqué	sur	le	site	internet.	Seulement	50	de	

ces	membres	sont	des	membres	actifs	ce	qui	conduit	à	des	recettes	estimées	de	2500	euros	pour	l’année,	ce	qui	est	

peu	pour	maintenir	6	bourses	Takenoko.	Il	y	a	des	dons	qui	permettent	de	compléter	ces	recettes,	mais	cela	reste	

faible.	Une	augmentation	de	la	cotisation	ou	des	moyens	de	motiver	plus	de	membres	à	devenir	actif	a	été	discuté	

en	point	5	de	l’assemblée	générale.	

Des	réunions	mensuelles	par	zoom	du	CA	ont	été	effectuées	de	janvier	à	avril	pour	baliser	les	projets,	se	répartir	les	

actions	 dans	 chaque	 institution,	 trouver	 d’autres	 idées,	 organiser	 le	 jury	 TAKENOKO	 (tenu	 par	 zoom	 avec	 le	 jury	

suivant	:	Hiroyuki	Miyamoto,	Brigitte	Senut,	Guillaume	Perry,	Timothée	Levi)	et	 le	 jury	BRIDGE	à	Strasbourg.	Nous	

regrettons	que	le	CA	ou	les	anciens	membres	du	CA	ne	soient	pas	plus	invités	par	la	JSPS	pour	participer	aux	forums	

ou	aux	visites	JSPS	en	France	et	zones	gérées	par	 le	bureau	JSPS	de	Strasbourg.	Aucune	participation	de	membres	

actifs	n’a	été	sollicitée	 lors	de	 la	visite	à	Dijon	par	exemple.	Une	visite	de	 la	 JSPS	a	été	organisée	à	Bordeaux	ainsi	

qu’à	l’INALCO.	La	date	choisie	pour	la	visite	à	l’INALCO	n’était	pas	optimale,	mais	a	été	maintenue	par	la	JSPS	en	mai	

malgré	la	période	des	examens.	Il	serait	souhaitable	que	les	visites	JSPS	soient	programmées	en	proposant	des	dates	

adéquates	et	en	invitant	les	chercheurs	de	plusieurs	universités	ou	écoles	d’une	même	ville	en	amont	pour	optimiser	

la	portée	des	présentations	des	programmes	JSPS.	Ceci	devrait	se	faire	conjointement	entre	le	bureau	de	la	JSPS	et	

des	membres	du	CA	et	de	l’Association	sur	place.	

Il	 faudrait	 reprendre	 le	 rythme	 pré-COVID	 avec	 des	 réunions	 de	 CA	 au	 moment	 des	 forums	 /présentations	 des	

programmes	 de	 la	 JSPS	 de	 façon	 à	 visiter	 les	 universités	 et	 rencontrer	 nos	 Alumni.	 Notre	 AG	 2024	 devrait	 de	

préférence	s’organiser	lors	d’un	forum	de	façon	à	permettre	aux	membres	du	CA	d’y	participer.	 	



	

Le	2nd	workshop	de	 l’association	a	été	organisé	en	décembre	2022	avec	 les	 interventions	de	post-docs	 JSPS	:	deux	

français	et	quatre	japonais,	de	deux	boursiers	Takenoko.	Xavier	Bailly	a	fait	une	présentation	les	recherches	reliant	

les	 stations	 marines	 de	 Sorbonne	 Université	 de	 d’Okayama	 Université	 et	 Olivier	 Foumaux	 sur	 ses	 travaux	 en	

informatique	avec	l’université	de	Tokyo.	 	

	

3)	Bilan	financier	2022	:	présenté	et	jugé	véridique	et	sincère.	 	

L’association	a	eu	plus	de	dépenses	que	de	recettes	car	nous	avons	utilisé	des	reliquats	des	années	COVID	(pas	de	

bourses	Takenoko	versées	durant	cette	période).	Néanmoins	si	nous	souhaitons	maintenir	6	bourses	Takenoko	au	

minimum	 par	 an,	 comme	 nous	 avons	 pu	 le	 faire	 en	 2023,	 	 il	 va	 falloir	 augmenter	 les	 recettes.	 Pour	 rappel	 les	

personnes	morales	 peuvent	 donner	 par	mécénat.	 Au	 4	 décembre,	 seulement	 20	 cotisations	 ont	 été	 payées	 pour	

2023	mais	les	cotisations	seront	payées	après	l’appel	à	cotisation	suite	à	cette	AG	(adressé	aux	membres	par	le	JSPS	

France	le	13	novembre	2023).	

	

	

4)	Subventions	de	la	JSPS	pour	2022	 	

Le	bureau	de	la	JSPS	prend	en	charge	les	billets	de	train	et	hôtel	pour	l’AG,	billets	de	train	et	hôtel	pour	le	jury	Bridge,	

pauses	cafés	pendant	 les	colloques	pour	différents	membres	de	 l’association.	Forte	augmentation	par	rapport	à	 la	

prise	 en	 charge	 de	 2021	 qui	 est	 due	 à	 la	 fois	 à	 la	 reprise	 des	 voyages	 promotionnels	 après	 la	 période	 Covid,	 à	

l’organisation	de	notre	second	workshop	en	décembre	2022	et	à	l’extension	du	réseau	vers	les	pays	limitrophes.	

	

5)	Appel	à	cotisation	et	montant	de	la	cotisation:	 	

Il	existe	2	statuts	pour	les	membres	:	 	

-	membres	non	actifs	 	

-	membres	actifs	qui	sont	à	 jour	du	paiement	de	 la	cotisation	de	50	euros.	Pour	rappel	 les	statuts	de	 l’association	

(organisme	d’intérêt	général)	permettent	d’avoir	une	 réduction	d’impôt	de	66	%	de	 la	 somme	ce	qui	amène	à	un	

coût	réel	17	euros.	 	

L’augmentation	 du	 montant	 de	 la	 cotisation	 est	 discutée	 en	 AG.	 Divers	 avis	 sont	 formulés	:	 augmentation	 du	

montant	 de	 10	 euros	 par	 exemple	 ou	 augmentation	 du	 nombre	 de	 membres	 actifs,	 l’idée	 principale	 étant	

d’augmenter	 les	recettes	de	 l’association.	La	cotisation	étant	seulement	exigée	pour	 les	personnes	ayant	un	poste	

permanent	(les	non-permanents	étant	exonérés	de	cotisation	pour	devenir	membre	actif),	une	augmentation	de	10	

euros	semble	une	possibilité	 intéressante.	Néanmoins	50	euros	 représente	un	seuil	«	psychologique	»	car	c’est	un	

montant	demandé	dans	de	nombreuses	associations.	Une	augmentation	risque	de	nous	faire	perdre	des	membres.	Il	

vaut	mieux	 promouvoir	 l’intérêt	 de	 l’association	 pour	 augmenter	 le	 nombre	 de	membres	 actifs	 et	 insister	 sur	 les	

intérêts	à	devenir	membre	actif	 (parrainage	des	bourses	Takenoko,	 candidature	aux	bourses	Bridge).	50	actifs	 sur	

638	est	une	faible	proportion,	il	faut	augmenter	la	communication.	De	plus	l’association	ne	couvre	pas	seulement	la	

France,	 elle	 couvre	 aussi	 les	 pays	 francophones	 d’Europe	 ainsi	 que	 des	 pays	 sous	 «	juridiction	»	 du	 bureau	 JSPS	

Strasbourg.	 Il	 faudrait	 avoir	 un	 membre	 actif	 par	 pays	 et	 un	 actif	 par	 université	 française	 au	 moins.	 Il	 est	

actuellement	 impossible	d’avoir	 le	nom	des	personnes	qui	ont	eu	des	bourses	JSPS	aussi	bien	côté	CNRS	que	côté	

Japon.	Nous	allons	travailler	avec	le	bureau	JSPS	Strasbourg	sur	ce	point	pour	avoir	ces	listes.	En	effet	nous	avons	pu	

constater	qu’il	suffit	parfois	simplement	de	contacter	les	personnes	pour	qu’elles	décident	de	s’impliquer	plus	dans	

l’association	



Suite	aux	discussions	il	est	décidé	que	la	cotisation	restera	à	50	euros	(vote	à	l’unanimité	moins	une	voix	contre).	De	

plus	l’appel	à	cotisation	de	membre	actif	mentionnera	une	cotisation	minimale	de	50	euros	et	proposera	de	devenir	

membre	actif	bienfaiteur	pour	ceux	qui	le	désireront.	De	plus	il	sera	clairement	rappelé	la	réduction	d’impôt	de	66%	

du	montant	de	la	cotisation	totale	versée	dans	la	limite	des	réductions	possibles	suivant	les	règles	fiscales.	

	

6)	 Bourses	 Takenoko	:	 4	 bourses	 attribuées	 en	 2022	 sur	 4	 candidats	:	 Bordeaux	 vers	 U	 Tokyo,	 Sorbonne	 U	 vers	

Okayama,	INP	Toulouse	vers	U.	Okayama,	Strasbourg	vers	U.	Okayama.	Les	comptes-rendus	des	séjours	des	quatre	

étudiants	sont	disponibles	sur	le	site	internet.	 	

Le	bilan	des	bourses	2022	montre	une	bonne	diversité	des	universités	de	départ	mais	une	plus	faible	des	universités	

japonaises	 d’accueil.	 De	 plus	 l’augmentation	 du	 nombre	 de	 candidats	 permettrait	 d’accroitre	 l’attractivité	 du	

programme	et	l’intérêt	du	statut	de	membre	actif.	

	

7)	Bilan	bourses	JSPS	:	 	

Summer	 Program	 2023	:	 12	candidats	 français	ont	été	 sélectionnés	 sur	 l’appel	d’offre	de	2022.	 Il	 est	à	noter	que	

l’appel	à	candidatures	pour	2024	est	ouvert	avec	une	date	limite	de	candidature	le	12/12/2023.	

Bourses	 Bridge	–	 forte	chute	des	dossiers	de	candidatures.	 Il	est	 important	de	maintenir	un	nombre	de	candidats	

pour	ne	pas	perdre	de	bourses,	 la	 JSPS	pouvant	en	baisser	 le	nombre	si	elle	 constate	une	perte	d’intérêt	pour	ce	

programme	sur	les	pays	gérés	par	Strasbourg	(réattribution	à	un	autre	bureau	JSPS	par	exemple)	 	

4	bourses	Bridge	ont	été	attribuées	pour	2022:	Dominique	LUNEAU	(Lyon!Hiroshima	Univ	en	chimie)	;	Timothée	

Levi	(Bordeaux	!Univ	de	Tokyo	informatique-Biologie),	Delphine	Talbot	(Toulouse!	Kyoto	City	University	of	Arts,	

science	et	design),	Stefania	Michelucci	(Genoa	university,	Italie	!	Konan	University	en	littérature	anglaise)	

	

8)	Projet	workshop	JSPS	Alumni	2024	 	

Il	 faut	définir	 le	 lieu	du	prochain	workshop	JSPS	Alumni	2024	pour	réunir	des	membres	JSPS	 japonais	en	France	et	

des	 anciens	 JSPS	 qui	 ont	 été	 au	 Japon.	 Le	 2nd	 workshop	 a	 été	 une	 réussite	 et	 ce	 format	 de	 workshop	 doit	 être	

pérennisé.	Où	l’organiserons-nous	?	 	 Toute	proposition	sera	la	bienvenue.	

	

9)	Forum	JSPS	

Le	prochain	forum	JSPS	sera	organisé	la	semaine	du	18	novembre	2024	à	Paris	par	Guillaume	Perry	du	campus	Pierre	

et	Marie	Curie	de	Sorbonne	Université.	Il	sera	coordonné	par	le	Pr.	Sakai	de	l'Université	de	Tokyo	côté	Japonais.	Le	

thème	 du	 forum	 sera	 l'ingénierie	 tissulaire:	 médecine	 régénérative	 et	 systèmes	 microphysiologiques	 pour	 des	

applications	cliniques. 

	

10)	Divers	

Le	site	 internet	de	 l’association	a	été	transféré	avec	succès	sur	 le	serveur	de	 la	JSPS.	Tomoko	Yamaguchi	et	Ayano	

Harada	le	mettent	à	jour	régulièrement.	Pour	y	faire	diffuser	des	informations,	il	faut	les	envoyer	à	Anne-Lise	Poquet	

qui	 leur	 transfèrera.	 L’association	 remercie	Marie-Claire	 Lett	et	Gilles	Ulrich	pour	avoir	efficacement	géré	 l’ancien	

site.	

Dans	les	précédents	CR	d’AG	le	bilan	financier	était	détaillé.	Les	CR	étant	en	accès	libre	sur	internet,	le	bilan	détaillé	

n’apparaitra	plus.	Il	restera	accessible	aux	membres	par	simple	demande	auprès	du	trésorier.	 	

Réunion	levée	à	18h00	

Anne–Lise	Poquet,	Présidente	 Par	délégation	Lucile	Joly-Pottuz,	pour	Timothée	Levi	,	secrétaire.		 	


